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palatablità e gradevolezza 
con l’efficacia».

Con Pharmalife Research 
sono state premiate nel com-
plesso 65 imprese, distintesi 
nella classifica di affidabilità 
creditizia all’interno di tre 
macro-categorie: manifattu-
ra, servizi-produzione e 
commercio, a loro volta di-
stinte tra aziende big (oltre i 
50 milioni euro di ricavi), lar-
ge (tra 10 e 50) e small (sino a 
10 milioni). L’encomio è stato 
assegnato alle aziende che 
hanno ottenuto una valuta-
zione compresa tra Aaa e Bbb 
(investment grade). 

Pharmalife occupa cento 
persone, con una presenza 
femminile che arriva al 65%.  
C. Doz. 

co e finanziario e verso i no-
stri collaboratori».

La fondatrice dell’impresa 
di Garbagnate Monastero 
continua: «Solo con il rispet-
to degli impegni presi un im-
prenditore può mantenere il 
presente e costruire il pro-
prio futuro su basi solide e 
condivise. E Pharmalife Re-
search ha idee ben precise sul 
proprio futuro, a partire dal 
prossimo ampliamento della 
sede con un nuovo manufat-
to, che ospiterà l’espansione 
delle nostre linee con ulte-
riori impianti destinati a pro-
durre nuove proposte farma-
ceutiche che oggi il mercato 
richiede, come le forme 
“gommose”, una nuova ten-
denza in grado di coniugare 

da Anna Crupi, infatti, figura 
tra le aziende che hanno sa-
puto distinguersi positiva-
mente in questo senso du-
rante il 2022.  

«Questo premio - eviden-
zia Crupi - conferma la ge-
stione attenta, puntuale e 
precisa della nostra azienda, 
sia verso il sistema bancario, 
sia verso i dipendenti ed i for-
nitori. Una attenzione che è 
indice di rispetto degli impe-
gni presi sul piano economi-

degli attivi di chi le affida e, 
conseguentemente, a van-
taggio del sistema Paese. Ri-
cevere questo premio è dun-
que fonte di grande soddisfa-
zione per Pharmalife Resear-
ch, l’azienda basata a Garba-
gnate Monastero leader nella 
produzione di integratori ali-
mentari e dispositivi medici 
e dermocosmetici, prodotti 
in Italia e distribuiti in ses-
santadue paesi nel mondo.

La realtà fondata e diretta 

Puntualità
L’impresa di Garbagnate
ha preso  il riconoscimento
per il rispetto dimostrato
con il sistema del credito

I Credit Reputation 
Awards hanno lo scopo di at-
tribuire un riconoscimento 
alle realtà che hanno dimo-
strato puntualità rispetto gli 
impegni assunti con il siste-
ma bancario, per la qualità 

Rapporti con le banche  
Un premio a  Pharmalife 

Anna Crupi, Pharmalife 

L'intervista giovanni perrone. L’ad di Acinque Energia sulle bollette
«Attenzione ai mesi estivi, tensione sui prezzi ma non come lo scorso anno»

Cina, stoccaggi, siccità
Possibili nuovi rialzi
dell’energia elettrica
enrico marletta

I
l prezzo del gas all’ingrosso 
diminuisce del 3%, ma le 
bollette per i consumatori, 
ad aprile, salgono del 22,4% 

(sul mercato tutelato). Sembra 
un paradosso, ma la spiegazio-
ne è semplice: il prezzo del me-
tano sta tornando alla normali-
tà, e il governo comincia a ri-
durre i sussidi in bolletta (nel 
caso specifico sono stati scon-
gelati gli oneri di sistema), mes-
si l’anno scorso per fronteggia-
re la crisi energetica. Il risulta-
to è che la tariffa si impenna, 
anche se rimane comunque più 
bassa di quella dello stesso pe-
riodo dell’anno scorso. 
Ma cosa dobbiamo aspettarci 
nei prossimi mesi? Cerchiamo 

di fare chiarezza con Giovanni 
Perrone, amministratore dele-
gato di Acinque Energia.

Il peggio dell’emergenza energeti-

ca sembra alle spalle. Significa che 

siamo riusciti a fare ciò che si dove-

va per evitare il peggio?

Diciamo che siamo stati bravi 
(sul fronte degli approvvigio-
namenti alternativi e sul riem-
pimento degli stoccaggi) e allo 
tempo “s-fortunati” sul fronte 
dei consumi gas perché è vero 
che abbiamo consumato meno 
gas per scaldarci e per produr-
re, ma al costo di un disastro cli-
matico e di un rallentamento 
dell’economia. “Se sta andando 
a fuoco la casa, non ci si rallegra 
perché si sente meno il freddo”.  
In altre parole, l’inverno stra-
ordinariamente mite che ab-
biamo alle spalle è una circo-
stanza positiva sul fronte dei 
consumi del gas, non lo è di cer-
to dal punto di vista ambienta-
le. E allo stesso modo, il calo di 
domanda del settore produtti-
vo ha allentato la tensione sui 
prezzi energetici, ma è un indi-
ce di economia in frenata e que-
sto non è certo un segnale posi-
tivo per un Paese che avrebbe 
un grande bisogno di una fase 
di robusta crescita.

Da inizio anno assistiamo a una co-

stante discesa dei prezzi. Quanto 

durerà questa ondata  ribassista? 

La situazione attuale (alta of-
ferta e bassa domanda) è per 
certi versi straordinaria e con-
tingente, quindi nel medio pe-
riodo potrà esserci una ripresa 

della domanda di gas (e conse-
guente aggiustamento dei 
prezzi verso l’alto). Non torne-
remo, sia chiaro, ai livelli del-
l’estate scorsa quando si arrivò 
al picco di 300 euro al me-
gawattora, potremmo assistere 
però ad un relativo aumento dei 

prezzi così come del resto può 
accadere in relazione alle nor-
mali dinamiche di mercato.

Cosa potrebbe determinare questi 

rincari? 

I principali fattori da prendere 
in considerazione sono tre. Il 

primo è di natura internazionale 
ed è relativo alla ripresa post 
pandemia della Cina, l’impatto 
sull’economia globale potrebbe 
essere di una tale entità che è 
facile prevedere ricadute sui 
prezzi dell’energia.   C’è poi un 
fattore più nazionale: ci avvici-
niamo al periodo dell’anno in 
cui la priorità sarà stoccare più 
gas possibile per affrontare il 
prossimo inverno (nessuno è in 
grado di dire con certezza quale 
tipo di stagione sarà dal punto  
di vista climatico). Come prima 
di ogni viaggio, anche noi, pri-
ma di affrontare l’inverno pros-
simo dovremo riempire il ser-
batoio per partire col pieno.

E il terzo fattore che potrebbe inci-

dere sui prezzi?

Il terzo grande tema è l’emer-
genza idrica, la siccità è un pro-
blema anche per la produzione 
di energia idroelettrica  che in 
Italia rappresenta circa il 15% 
nell’arco dell’anno, ma molto di 
più nei mesi estivi. Bene a fron-
te di un presumibile calo della 
produzione, aumenterà la do-
manda di gas con relativa ten-
sione sui prezzi. 

C’è il rischio di ripiombare nella si-

tuazione dello scorso anno?

No, questi fenomeni è vero che 
potrebbero portare a un rialzo 
fisiologico del prezzo del gas, 
ma senza scossoni come quelli 
dell’estate scorsa.

Nei mesi estivi però il consumo di 

gas delle famiglie cala in misura 

drastica...

Vero e infatti queste dinamiche 
di mercato credo che si avverti-
ranno soprattutto sulla bolletta 
dell’energia elettrica che in 
estate è   più corposa di quella 
del gas essendo accesi i condi-
zionatori e spenti i riscalda-
menti. 

Al di là delle buone prassi domesti-

che per evitare lo spreco, cosa pos-

sono fare le famiglie per proteg-

gersi e dal punto di vista commer-

ciale Acinque Energia cosa è in gra-

do di mettere in campo?

Come noto, già nel febbraio del-
lo scorso anno, la nostra azien-
da ha deciso di sospendere tutte 
le offerte a prezzo fisso in un 
contesto di mercato abnorme. 
Ciò che è successo poi, ovvero 

Giovanni Perrone 

+22%
ad aprile

Fatture 
più pesanti
per la riduzione
dei sussidi

-3%
materia prima

Continua
il calo 
del prezzo
del gas

La spesa media a famiglia
Anche a fronte dell’aumento di 

aprile, secondo Arera la spesa per il 

gas per la famiglia tipo nell’anno 

maggio 2022-aprile 2023 è stata di 

1.532,49 euro, il 3,9% in meno 

rispetto ai 12 mesi equivalenti 

dell’anno precedente (maggio 

2021- aprile 2022).«Abbiamo 

imboccato la strada di un ritorno 

alla normalità, in cui il sistema 

energetico è chiamato all’equilibrio 

senza il ricorso a finanze dello 

Stato per fronteggiare la crisi», ha 

commentato Stefano Besseghini, 

presidente dell’Arera.  

il progressivo calo dei prezzi,  
ha confermato che quella è sta-
ta la scelta più responsabile e 
anche più favorevole ai consu-
matori. Abbiamo deciso di ac-
compagnare  i nostri clienti 
lungo questa crisi energetica: 
in estate scorsa quando girava-
no prezzi di 3,0 euro/mc per il 
gas, noi abbiamo proposto ai 
nostri clienti di non fissare un 
prezzo così irragionevolmente 
alto e di optare per un prezzo 
variabile. L’ennesimo ribasso 
registrato nel mese di aprile, 
con un prezzo all’ingrosso che 
si è attestato poco sopra gli 0,4 
euro/mc è la conferma che era 
la scelta giusta. 

Ora però quella fase è superata...  

Sì, ora siamo in un contesto di-
verso e, sempre nell’ottica di of-
frire il servizio al miglior prez-
zo, torniamo a proporre un 
contratto  a tariffa fissa con la 
formula MIALimited per la sola 
energia elettrica. Limited per-
ché abbiamo previsto due limi-
tazioni. La prima è relativa alla 
durata, che sarà di dodici mesi 
soltanto perché riteniamo che 
per allora il nostro Paese sarà 
definitivamente fuori dalla fase 
di emergenza energetica, e la 
seconda è sul numero di con-
tratti (massimo cinquecento al 
mese). La tariffa è ultra concor-
renziale: siamo in grado di of-
frire la fornitura a 0,19 euro al 
kWh a fronte  a fronte degli 0,24 
di Poste o di Enel Giro 15. 
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La tendenza

Spesa annua
in calo del 3,9%
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soggetti interessati, di acquisi-
re crediti certi da portare a 
compensazione o rimborso 
delle imposte attraverso una 
transazione sicura, semplice e 
affidabile. A oggi conta oltre 

di venditori sia di acquirenti. 
La piattaforma sibonus.in-

focamere.it consente ai titola-
ri di crediti fiscali (imprese e 
cittadini) di cederli per ricava-
re liquidità immediata e, ai 

Christian Dozio

Lecco

Lla Sistemi di sicurezza, 
azienda fondata nel 1991 da Leo-
nardo Lomma e attiva a Lecco in 
corso Promessi Sposi, si occupa 
di impianti tecnologici di sicurez-
za, di videosorveglianza e di pre-
venzione antincendio, rivolgen-
dosi tanto ai privati cittadini che 
alle industrie, ai piccoli esercenti 
quanto ai grandi centri commer-
ciali e agli enti pubblici.

 L’impresa, nata come ditta in-
dividuale e sviluppatasi fino alla 
struttura attuale, opera prevalen-
temente sul territorio, ma vanta 
clienti anche in altre regioni 
d’Italia. 

La verifica 
«Le nostre proposte – ha rimarca-
to il fondatore e titolare - si stanno 
spostando sempre più dalla ven-
dita e installazione del prodotto, 
inteso come oggetto, al servizio e 
alla finalità che ci si propone di ot-
tenere. Se installiamo un impian-
to di videosorveglianza, la teleca-
mera deve avere una inquadratu-
ra di buona qualità che duri nel 
tempo. E quando si verifica qual-
che guasto, facciamo in modo di 
limitare al massimo i tempi di ri-
pristino, per ridurre il disagio dei 
nostri clienti. Il tutto con l’ausilio 
di una sala operativa certificata». 

In questi 32 anni «l’entusia-
smo non è mai mancato. Ci occu-
piamo, oltre che dell’aspetto im-

n «Abbiamo bisogno
di collaboratori
con competenze
di base 
in ambito elettrico»

Leonardo Lomma (secondo da sinistra), fondatore di Lla Sistiemi di sicurezza con i collaboratori

«La domanda  è cambiata 
Chiede prodotti di qualità» 

Il settore della sicurez-
za ha registrato nel corso di que-
sti trent’anni una evoluzione 
profonda.  

«Negli anni Ottanta e Novan-
ta – evidenzia Leonardo Lomma 
– gli impianti antintrusione e 
antifurto erano prerogativa 
principalmente di una cerchia 
ristretta di persone benestanti, 
che avevano beni importanti e la 
necessità di proteggere il loro 
patrimonio. Con la globalizza-
zione e l’incremento della pre-

senza della piccola criminalità 
anche nei territori la fascia di cit-
tadini che richiede questa tipo-
logia di prodotto si è ampliata, 
spostandosi anche a fasce di po-
polazione meno abbienti». 

Nell’arco degli anni gli esperti 
hanno registrato dinamiche 
precise anche in ordine ai prez-
zi.  «Fino a qualche anno fa la ri-
chiesta era legata a prodotti che 
avessero costi contenuti. Dopo il 
Covid la richiesta è profonda-
mente cambiata: oggi i clienti ci 

chiedono solo impianti di quali-
tà, attestandosi su una fascia 
medio alta. Sicuramente anche i 
prodotti di qualità medio bassa 
hanno ancora mercato, ma per 
quelli si passa probabilmente at-
traverso canali differenti – ha 
concluso il titolare dell’azienda 
Lla Sistemi di sicurezza -: la 
clientela che guarda soltanto il 
prezzo non si rivolge più a noi». 

Lla è alla ricerca di  personale. 
«Avremmo bisogno, per Lla, di 
quattro nuovi collaboratori. 
Cerchiamo persone che abbia-
no competenze di base in ambi-
to elettrico, tra normative e stru-
menti di misura; la formazione 
specifica la curiamo poi al no-
stro interno». C. Doz. 

Domanda e offerta
Lo strumento
nasce dall’intesa
di Confartigianato
con InfoCamere

Ha contenuti inte-
ressanti l’intesa sottoscritta 
dal presidente di Confartigia-
nato Marco Granelli e dal-
l’omologo di InfoCamere Lo-
renzo Tagliavanti, finalizzata 
a dare una risposta concreta 
all’emergenza dei crediti inca-
gliati. 

Si punta infatti a favorire 
l’accesso ai meccanismi di ces-
sione del credito per le impre-
se avviando un rapporto di re-
ciproca collaborazione sulla 
base di una convenzione, fina-
lizzata alla promozione e al-
l’utilizzo della piattaforma Si-
Bonus da parte degli iscritti a 
Confartigianato, sia in qualità 

Attiva una piattaforma per sbloccare i crediti fiscali

50mila iscritti e più di 7mila 
annunci pubblicati e ancora 
disponibili, per un controvalo-
re di circa 650 milioni di euro.

Secondo InfoCamere, nei 
due anni passati la piattafor-
ma ha costituito un punto di 
approdo per molti piccoli im-
prenditori e cittadini alla ri-
cerca di una soluzione affida-
bile alla cessione e acquisto dei 
crediti fiscali derivati da bo-
nus e superbonus.

SiBonus rappresenta per 
Confartigianato «un ulteriore 
strumento a disposizione del-
le imprese per cercare di risol-
vere le difficoltà a trovare 
compratori dei crediti da eco-
bonus, potendo contare su un 
marketplace che offre una pla-
tea di privati interessati ad ac-
quistarli». 

Lanciata sul finire del 2020 
e operativa dal febbraio del-
l’anno seguente, l’iniziativa ha 
già consentito lo scambio di 
circa 80milioni di crediti deri-
vanti dai bonus e superbonus 
edilizi, liquidati in un tempo 
medio che va dai 12 ai 22 giorni 
(a seconda del tipo di credito) 
dall’avvio della trattativa.
C. Doz. 

Smobilizzo dei crediti incagliati
Una piattaforma di incontro 

biente, ansia identitaria… an-
sie di diverse origini ma con 
un’unica risposta da parte del-
la società: la patologizzazione 
e la medicalizzazione. Forse – 
spiegano i promotori nella 
presentazione - come comu-
nità di adulti è il momento di 
trovare altre risposte». 

A curare l’introduzione del-
l’appuntamento sarà la presi-
dente del Movimento donne, 
Silvia Dozio, che cederà quin-
di la parola all’esperta. Quindi, 
dopo la presentazione del “la-
boratorio esperienziale sul 
coraggio” a cura di Chiara Bel-
lingardi (funzionario di riferi-
mento del Movimento don-
ne), sarà il segretario generale 
di Confartigianato, Matilde 
Petracca, a chiudere i lavori. 

L’evento è gratuito e aperto 
a tutti previa iscrizione (form 
su www.artigiani.lecco.it) en-
tro mercoledì 17 maggio.

Per info: categorie@arti-
giani.lecco.it. C. Doz. 

L’iniziativa
In via Galilei
giovedì 18 l’incontro
organizzato
dal Movimento donne

“Educare al coraggio 
– I nostri ragazzi in epoca post 
Covid”. È questo il titolo del-
l’incontro che il Movimento 
donne impresa Lecco ha volu-
to organizzare per i prossimi 
giorni al fine di celebrare con 
un approfondimento costrut-
tivo la festa della mamma. 

L’appuntamento è per gio-
vedì 18 maggio alle 18.30 nella 
sala convegni di Confartigia-
nato Imprese Lecco. Qui, con 
l’aiuto della psicologa e psico-
terapeuta Maria Caterina Cat-
taneo, ci sarà l’occasione per 
riflettere attorno al tema del-
l’ansia che affligge le giovani 
generazioni. 

«Ansia da performance, an-
sia post Covid, ansia per l’am-

Imprenditrici e madri
Un corso sull’ansia

La tecnologia garantisce sicurezza
L’azienda. Specializzata in video sorveglianza e sistemi anti incendio “Lla”  di Lecco è stata fondata nel 1991 
Il fondatore Leonardo Lomma: «Il servizio è fondamentale, assicuriamo l’assistenza nelle ventiquattro ore»

Artigiani & Pmi  Focus 

piantistico in concreto, anche di 
quello normativo, relativamente 
ai problemi legati alla nostra figu-
ra professionale. Io sono consi-
gliere nazionale Aips, associazio-
ne fondata con altri colleghi or-
mai più di vent’anni fa con lo sco-
po di pro-
muovere la 
figura del-
l’installa-
tore. In 
questo sen-
so abbiamo 
p o r t a t o 
avanti una 
serie di ini-
ziative che ci 
hanno porta-
to anche a 
scrivere una norma per indicare 
quali requisiti deve avere chi in-
stalla impianti di sicurezza». 

Del resto si tratta di un profes-
sionista che ha un ruolo impor-
tante. «Noi da oltre trent’anni ga-
rantiamo assistenza 24 ore al 
giorno 365 giorni all’anno: questo 
significa dare servizi ai clienti che 
hanno la necessità di risolvere si-
tuazioni problematiche sia attra-
verso la nostra presenza fisica che 
da remoto. In questo modo siamo 
in grado di assicurare assistenza 
e continuità nel funzionamento 
degli impianti». 

Cruciale
Il nodo cruciale, anche per Lom-
ma e la Lla, è sempre più quello 
legato al personale. «Ho iniziato 
aprendo una ditta individuale che 
è gradualmente cresciuta arri-
vando ad essere un’azienda con 
una decina di dipendenti. Se ini-
zialmente vedi l’impresa come 
fonte di reddito, negli anni si ma-
tura una consapevolezza diversa. 
Come artigiano che lavora da solo 
pensi a crearti un reddito e un 
mercato. Poi però, quando la tua 
realtà cresce e arrivi anche ad ave-

re dei collaboratori, che fanno 
parte della squadra e si fidano di 
te, senti in modo importante la 
responsabilità nel garantire loro 
uno stipendio con puntualità. 
Perché i loro progetti di vita si ba-

sano sul reddito 
che dipende da 
te. Serve ri-
spetto per chi 
lavora».

Le cose, ne-
gli anni, sono 
cambiate. «Se 
prima per i 
dipendenti 
l ’ i m p e g n o 
dell’impren-
ditore nel 

garantire quanto pattuito, stipen-
dio con annessi e connessi, rap-
presentava un valore, ormai non 
è più così, almeno per quanto ri-
guarda i candidati nuovi. Pur-
troppo abbiamo a che fare con 
persone demotivate, anche a cau-
sa dei sussidi che hanno creato di-
pendenze nocive. Per fortuna 
possiamo sempre contare sul no-
stro zoccolo duro, costituito dai 
collaboratori che sono con noi da 
più tempo».

Attualmente, l’imprenditore è 
alla ricerca di nuovo personale. 
«Avremmo bisogno, per Lla, di 
quattro nuovi collaboratori. Cer-
chiamo persone che abbiano 
competenze di base in ambito 
elettrico, tra normative e stru-
menti di misura; la formazione 
specifica la curiamo poi al nostro 
interno. Abbiamo anche proposto 
a un ente di formazione di valuta-
re la creazione di corsi ad hoc de-
dicati alla figura dell’installatore 
di impianti di sicurezza. Questo 
permetterebbe da un lato di di-
sporre di risorse preparate e, dal-
l’altro, di garantire ulteriormente 
all’utente finale la qualità del la-
voro».

©RIPRODUZIONE RISERVATA 
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